

EL ISLEÑO

PERIODICO DE INTERESES MATERIALES

ADMINISTRACION: QUINT, 19

SUSCRIPCION: PTAS. 1'25 AL MES

Año XLI

Palma de Mallorca miercoles 3 de Febrero de 1897

Núm. 12977

CUBA

Ni en su desarrollo, ni por sus incidentes ofrecen las operaciones de Cuba gran interés, lo cual no es obstáculo, por lo visto, para que sean tangibles sus resultados. Así debe pensarse desde el momento que las esperanzas para lograr en plazo breve la pacificación de las provincias occidentales, lejos de desfallecer, adquieren cada día mayor arraigo.

Cierto que la insurrección no dá grandes muestras de vigor, sobre todo si se comparan las actuales con las de hace un año. Tampoco las dá, al menos de una manera manifiesta, de renunciar á la lucha. Ni el número de presentaciones acusa un cambio evidente de actitud en el campo contrario, ni el escaso esfuerzo que las partidas desarrollan puede considerarse como señal de vitalidad.

El enigma continúa en pie; no sabemos si se facilitará pronto la clave que ha de descifrarlo.

Ya hemos dicho en otras ocasiones que Máximo Gómez no intentaría una nueva invasión en las condiciones de la verificada en compañía de Maceo; así es que no obstante las amenazas que han hecho circular últimamente los laborantes, suponiéndose decidido á llegar hasta la Habana, nunca se nos ocurrió conceder á tales anuncios el menor crédito. A todo lo que puede aspirar también lo hemos indicado antes de ahora, es á sostenerse en la situación adquirida en Oriente y el Camagüey; á comunicar algún vigor á las partidas de Santa Clara, y á sostenerse en las demás provincias la gente que pueda, hasta que vuelvan las lluvias, con el intento de mantener en ellas la alarma.

Este plan, aunque anodino en apariencia, implicaría, no obstante el propósito de continuar la lucha, aventurando lo menos posible.

Ahora falta saber si en el campo insurrecto existe unanimidad de opiniones sobre este punto de la prolongación de la guerra, ó si, por efecto de determinadas circunstancias, se inclinan allí á otros temperamentos los que mayor representación ostentan.

Esto es lo que nos parece que será difícil averiguar hasta que transcurre algún tiempo.

El imparcial ha recibido el siguiente telegrama de Cayo Hueso:

«Un viajero procedente de la Habana y que es persona veraz, dice que el general Weyler marcha á Las Villas con 20.000 hombres, y que el objetivo de tan gran contingente, ignórase el objetivo de tan gran contingente.»

Quedan partidas en Pinar, Habana y Matanzas para sostener la guerra, y lo prueba el hecho reciente de que en Pinar se ha ocultado á la prensa que 200 hombres de la columna Melguizo tuvieron un combate con la partida de Rius Rivera, la que nos hizo 30 bajas.

El suceso ha extrañado al público causándole la sensación consiguiente.

Por los grandes peligros que ofrece la navegación por el río Cauto, pues los insurrectos colocan torpedos dificultando el camino de Manzanillo, se ha proyectado abastecer á Bayamo por mucho tiempo.

Se sabe que están en desahucio muchos generales con el marqués de Tenerife, proyectando regresar á España, en el vapor-correo que saldrá el día 10, los generales Pin y Bernal.

El general Gonzalez Muñoz ha anunciado también al general Ahumada su propósito de regresar á la Península. El marqués de Ahumada le pidió que aguardase el regreso del general Weyler á la Habana.

También se queja el general Arolas de que se le tenga hace cosa de un mes en la Habana esperando órdenes para marchar á la trocha de Morón á Júcaro, que fué por lo que precisamente fué destinado á las operaciones.

El resultado de la zafra es nulo, pues los insurrectos incendian constantemente los cafetales.

Dicen de Cayo Hueso que los generales que acompañan á Weyler no están enterados de los planes del general en jefe; que los rebeldes rehuirán encuentros con nuestras tropas, y que la destrucción de los ingenios han creado una situación algo difícil, deseándose en Cuba la paz á toda costa.

Añade que en Cuba y en la Florida háblase de acuerdos entre los gabinetes español y americano, pero que no puede dar detalles, pues la cámara imposibilitaría el efectuarlo.

Otro despacho de Cayo Hueso se dice que recibieron en la Habana el martes noticias de Pinar del Río.

Allí, como en Matanzas y la Habana, mermáronse mucho por la persecución, el cansancio y las enfermedades y la falta de recursos, las numerosas huestes de Maceo, cuya muerte quebrantó también el espíritu de los suyos.

Quedan, sin embargo, en las tres provincias partidas suficientes para mantener la intranquilidad y exigir la permanencia de gran número de soldados.

Estas partidas rehuyen los verdaderos combates; pero no se descuidan para realizar emboscadas y sorpresas.

Hace pocos días que á Occidente de Pinar 180 soldados y guerrilleros de una brigada que manda el general Melguizo viéronse envueltos por una numerosa y bien armada partida, á cuyo frente se hallaba el cabecilla Rius Rivera.

Como siempre, nuestras bravos soldados batieron con gran bizarría, frustrándose los planes del enemigo, que prevalido de la sorpresa y de la superioridad numérica quiso copiarlos; pero compraron la victoria al precio de 30 bajas.

Las del enemigo fueron considerables.

Me aseguran que esta noticia produjo penosa impresión en la Habana, prohibiéndose imprimir allí y telegrafiarla á la Península.

En Oriente la insurrección mantiénesen pujante, lo propio que en el Camagüey.

En la Habana se han recibido, procedentes de la Península y de los Estados Unidos noticias, al parecer autorizadas, sobre los proyectos de reformas que se decretarán en el transcurso del mes próximo y se publicarán en *La Gaceta*.

En la isla de Cuba, como en la Florida, se habla de un acuerdo entre los gobiernos de Madrid y Washington; pero la censura de la Habana impide toda noticia y comentario sobre estos asuntos.

El *Heraldo de Madrid* añade acerca de este particular: A primera hora de la tarde ha circulado en la bolsa la noticia de haber ocurrido algo desagradable en Pinar del Río.

El gobierno manifiesta á última hora que no tenía noticias acerca de este suceso, de donde se deduce que las contenidas en despachos particulares son las que han llegado, aunque desfiguradas, á los corros de Bolsa.

También se ha dicho por un caracterizado ministerial que en el correo de hoy se han mandado al gobernador general de Cuba las cuartillas que contienen las reformas, con objeto de que se publiquen en la *Gaceta* de la Habana al mismo tiempo ó poco después que en la *Gaceta* de Madrid.

El propósito del gobierno respecto de esta interesante cuestión se reduce pura y simplemente á publicar en la *Gaceta* los oportunos decretos y á pedir á las Cortes un *bill* de indemnidad por no sujetarse el artículo de la ley á las bases votadas en Cortes.

A consecuencia del vómito, ha fallecido el teniente coronel de caballería D. Francisco Hernández de León y Grunzad, punzonoso jefe que contaba 53 años de edad, 32 de servicios y tres de efectividad en su actual empleo.

Según noticias de origen filibustero que publica el *Herald* de Nueva York, las tropas españolas tienen diariamente unas 200 bajas en Cuba.

Dichas noticias añaden que Rius Rivera, el sucesor de Maceo, continúa campando por sus respetos y defendiéndose en las montañas de Pinar del Río.

Desde París

27 Enero.

Un periódico oficioso de Rusia anuncia que M. Félix Faure visitará al Czar durante el mes de Julio próximo. A este efecto se dirigirá por mar á Cronstadt, y desde allí, por tierra, á San Petersburgo. Viajará á bordo de un acorazado é irá escoltado por una división naval. Le acompañarán el general de Boisdeffre, jefe de Estado Mayor general, el general Tournier, jefe de su cuarto militar, y los almirantes Gervais y Sallandronge de Lamornaix.

Esto es lo que dice un periódico ruso y por Rusia sabemos todo lo relativo á la fecha y detalles, así como también el propósito del viaje decidido de M. Félix Faure á Rusia.

Es evidente que esta indiscreción ha sido calculada de antemano y que viniendo de Rusia la noticia será mucho mejor acogida que si procediese simplemente del Eliseo.

Sucede con esto lo mismo que el vino de Burdeos, el cual mejora mucho cuando vuelve á Francia desde la India.

Estos medios son siempre lamentables. También se ha calculado que nadie se atrevería á discutir este viaje en vísperas de la llegada del conde Mourawieff.

Sin embargo, lo que seguramente producirá muy mal efecto es que en este proyecto no se habla de los presidentes de la Cámara y del Senado, ni de ningún ministro. Solo se habla de Félix I, Emperador.

En la Cámara de los diputados, obtuvo ayer M. Méline un gran triunfo con motivo de la ley referente á los azúcares. Un progresista, partidario de la concentración y ex-ministro, M. Siegfried, trató de derribar al ministerio haciendo aprobar por la Cámara la toma en consideración de un contra-proyecto encaminada á disminuir los derechos sobre el azúcar en el interior. Por fortuna la comisión desechó ayer el referido contra-proyecto y M. Méline lo hizo fracasar con su energía. M. Ribot, que es también partidario de la concentración, se vió obligado á sostener al ministerio, porque representa á un departamento que se dedica en grande escala al cultivo de la remolacha y no quiere ver comprometida la industria azucarera.

El proyecto del gobierno, en el que se establece un aumento de 4 francos respecto de la prima de exportación, será, pues, probablemente aprobado.

El doctor Grenier no hará ya en lo sucesivo sus acostumbrados lavatorios en el Sena, con gran disgusto de los curiosos. Un celador de la Cámara de los diputados, que tiene su alojamiento en el palacio de Bourbon, le ha ofrecido su bañera y dicho celador, explicando el motivo de su ofrecimiento añadió:

—Además, esto divertirá á mis hijos.

Con mucha pena me veo obligado á hablar de la elección del distrito de Finisterre en la que el Rdo. Gyraud ha sido elegido en la lucha con el conde de Bois, candidato, monárquico y persona muy querida en el país.

El candidato triunfante presentó un programa algo socialista y con motivo del mismo se han citado en aquel distrito las más mezquinas pasiones contra los ricos. Debo llamar la atención sobre esta tendencia de cierta parte del nuevo clero que, cree atraerse de esta manera las simpatías del pueblo y, sin embargo, no lo consigue.

En Bélgica, el Rdo. Daens inició también una política semejante; pero fué desautorizado por los obispos y por Roma.

Las polémicas sostenidas con motivo de la elección del distrito de Finisterre han producido un verdadero escándalo, pues han arrastrado á una parte de los electores de aquel distrito y han convertido á algunos hombres de orden en verdaderos socialistas que pronto votarán contra el clero lo mismo que contra los nobles y la clase media.

En París constituye actualmente el tema de todas las conversaciones la ruina en la Bolsa de un gran dama, que era una de las principales figuras del aristocrático barrio de San Germán y ha perdido en especulaciones sobre las minas de oro más de cinco millones de francos. No le ha quedado nada, absolutamente nada; pero ha satisfecho íntegramente todos sus compromisos.—E.

Ejemplos que imitar

El ejército colonial inglés

Ahora que las guerras de Cuba y de Filipinas ponen una vez más sobre el tapete la cuestión de los ejércitos coloniales, y de la eficacia y peligros que ofrecen los contingentes indígenas, representados en la perla de las Antillas por los voluntarios y bomberos, y en el archipiélago magallánico por la infantería de línea tagala, creemos que no carece de oportunidad el estudio de los sistemas puestos en planta por los extranjeros, para guarecer sus colonias.

Bajo este punto de vista, la nación que más interés ofrece es Inglaterra, por cuanto sobre ser la primera potencia colonial del mundo, es relativamente la que menos tropas de la metrópoli mantiene en sus dilatadas posesiones, si se acepta quizás Holanda. Creemos que hay mucho que aprender y que imitar en aquella poderosa organización que permite á un país de reducido contingente militar mantener bajo su férreo yugo centenares de millones de almas.

El ejército colonial inglés, depende directamente del *War office*—ministerio de la Guerra—por lo que respecta al reclutamiento, disciplina y paga, excepto las tropas irregulares que están afestadas al *Colonial office*, ó ministerio de las Colonias.

ff

Dividense las tropas que componen dicho ejército en tres clases, á saber: fuerzas metropolitanas, cuerpos coloniales y tropas indígenas.

El contingente de infantería que la Metrópoli envía á las colonias y al Egipto, es de 22 batallones, que comprende 21.100 hombres y otros 52 batallones, con 53.700 hombres á la India. La caballería está representada en las colonias y Egipto por 1.017 hombres, distribuidos en dos regimientos, y en la India, por 5.670 hombres, que constituyen nueve regimientos.

Finalmente, la artillería manda al Egipto y colonias 5.725 hombres, y á la India 13.357.

Los servicios accesorios, tales como los de ingenieros, intendencia, maestranza, sanidad, etc., proporcionan en junto 1.531 hombres para la India, Egipto y las colonias.

Así, pues, el conjunto de las fuerzas insulares sube á 102.100 hombres, que representan el 46 por 100 del efectivo total del ejército regular de la Metrópoli, á cuyo sostenimiento concurre la India con 22 millones en armas, uniformes, pensiones retiros, etc., y que se reclutan, según la regla corriente en Inglaterra, por alistamiento voluntario.

Los cuerpos coloniales ingleses forman parte del ejército regular, constituyendo un total de 5.227 hombres, entre europeos, negros y asiáticos; están compuestos de artilleros, minadores y compañías de plaza.

Considéraseles destacados permanentemente del ejército de la Metrópoli, y tienen por objeto evitar á los europeos, la fatiga excesiva en países demasiado malsanos, y aseguran la defensa de las colonias, que no podrían defenderse con sus propios medios.

Los más importantes son: el de las Antillas, constituido por 1.923 negros, y el de Hong-Kong, formado por 1.014 asiáticos.

Las colonias están obligadas á contribuir á los gastos que origina el sostenimiento de estas fuerzas.

Quedan, finalmente, las tropas indígenas, es decir, puramente locales, que constituyen, en realidad, el verdadero ejército colonial, dependiendo, por lo que respecta á las pagas y sostenimiento, de la colonia en que sirven, estando, sin embargo, mandadas por oficiales del ejército regular y dependientes del ministerio de la Guerra, pagados por el tesoro colonial. El efectivo de estas tropas es proporcional á la población de la colonia, pasando en la India de 149.000 hombres, reclutados voluntariamente.

A estos efectivos hay que agregar el de la mitad de las compañías de desembarco, dedicadas á la defensa de las colonias, y dependientes del Almirantazgo, que forman un contingente de 8.000 hombres, y los de las colonias autónomas, como son el Canadá y Australia, cuya defensa corre á su propio cargo, reservándose únicamente la metrópoli el derecho de enviar á ellas refuerzos y guarniciones.

En cuanto al mando de las tropas, está encomendado á los gobernadores de las colonias.

La consecuencia directa que de esto podemos sacar en la lección que nos dá Inglaterra, la que á pesar de su parsimonia en la distribución de fuerzas metropolitanas, tiene en la India 72.727 hombres [entre infantería, caballería y artillería],—sin contar los de los demás institutos y los del «cuerpo colonial», por 149.000 hombres de tropas indígenas, en tanto que nosotros creímos tener seguras las Filipinas, país de condiciones análogas á aquéllas, con 2.000 artilleros peninsulares, perdido, por decirlo así, dentro de un contingente total de 14.000 hombres esperamos que una vez sofocada la insurrección se obrará en adelante con más prudencia, aumentando allí, por recluta voluntaria, el contingente de fuerzas peninsulares.

Como se obtiene el oro

En resumen y sin detalles, damos á continuación las diferentes operaciones á que es sometido el oro, desde que se extrae de la mina hasta que está listo para la venta en el mercado. Una vez sacado el cuarzo aurífero de la mina, es llevado en carritos á los talleres del beneficio; allí es pesado, escogido y separado en distintos montones, según la mayor ó menor cantidad de metal que los trozos de cuarzo presentan á la vista; después cada montón es triturado en

una potente máquina, y se procede á su examen químico y ensayo, conservándose separados y pesándose el número de toneladas de material bruto, á fin de averiguar el resultado neto de oro puro por tonelada.

Luego se carga el horno con 800 libras de mineral, 150 de cal de grasa y 150 de cok; el precedente dato es tan solo una base de cálculo, pues el tamaño del horno varia.

La fundición de esta de hornos, da por resultado la separación del oro del mineral, ya sea piedra ó terrones arcillosos, recogiendo en el fondo todo el metal precioso que contiene, el cual se saca en estado líquido, se vacía en moldes, se deja enfriar y se ensaya de nuevo, para probar su pureza; acto continuo pasa á los crisoles, en los cuales va perdiendo los impurezas, hasta que por último, ya completamente limpio, se liga con plata, plomo y otros metales, para darle la calidad y resistencia de ley y se halla listo para su venta.

Pero muchas veces la mina produce además de oro, plata, hierro de piritas, plomo y estaño, en cuyo caso se separan todos estos minerales diferentes, después de la primera fundición, para lo cual hay que proceder á múltiples y complicados procedimientos químicos, como, por ejemplo, el lavado sulfúrico, las mesas de amalgamación, cuya base es el mercurio, etcétera, etc., etc.

Ni aun los trozos de oro llamados pepitas se hallan perfectamente puros, habiendo necesidad de someter á diversas manipulaciones para limpiarlos de los cuerpos extraños que contienen como mezcla de roca en delgados hilos, manchas y puntos diminutos y otras materias.

¡Qué va el pellejo!

Es mucho ojo el que se requiere con los billetes de Banco, porque hay quien lo creyera! individuos que se envenenan con ellos.

Da cuenta de esto un periódico norteamericano, que asegura haber fallecido en el hospital Presbiteriano de New-York, cierto sujeto, llamado Alejandro Waitstelder, conocido en las pistas de los alrededores, á las cuales acudía siempre que en ellas se verificaban carreras de caballos.

Apostaba con frecuencia, y tenía la costumbre de sujetar billetes con sus dientes mientras apuntaba notas en su agenda. Un día, en la excitación del momento, se mordió ligeramente el labio inferior; no le dió importancia alguna al incidente y la herida pareció cerrarse, pero muy pronto una inflamación sospechosa suscitó sus temores; púsose en manos de los médicos y siguió un tratamiento; pero la fatalidad quiso que días después se hiciera un rasguño en una pierna, ésta se inflamó, la gangrena apareció en breve y no tardó en fallecer el enfermo por un envenenamiento general de la sangre, originado en la primitiva herida de la boca.

El globo Reclus

Ya tienen los parisienses el *clou* para su Exposición de 1900! Y si el atractivo mayor en dimensiones de la Exposición pasada fué una torre ciclópica, el atractivo de mañana será un globo terraqueo ciclópico también. La idea es del eminente geógrafo Eliseo Reclus, y con esto ya está dicho que se trata de un verdadero monumento levantado á la ciencia, y que ha de constituir al mismo tiempo una excelente lección de geografía, dada en medio del París en fiesta, invitado por todos los pueblos de la tierra.

Todo el mundo sabe que las cartas geográficas son, hasta hoy, el mejor, si no el único medio de recurrir las enseñanzas de la geografía, y exteriorizar de algún modo las concepciones generales de las que se pueda desprender una síntesis. Por desgracia, no todos saben leerlas, y aun para aquéllos que están iniciados en las sutilidades de un arte tan delicado, las mejores cartas presentan todavía ciertos inconvenientes, vicios ó lagunas que ha de ser muy difícil ó imposible subsanar.

Ninguna de esas desventajas tendrá el globo esférico ideado por Reclus y en construcción ya, según dicen los periódicos parisienses. Ante todo, tiene el mérito de que podrá representar de un modo exacto la real fisonomía del planeta que habitamos reproduciendo, en pequeño, los verdaderos contornos y hendiduras de la Tierra, sin dejar ni espacio para el más mínimo error, principalmente por lo que hace á la superficie proporcional de los diversos territorios, cuya comparación se podrá hacer á vista de pájaro y en conjunto con toda la precisión y seguridad requeridas. También por un medio fácil podrá el espectador formarse una idea directa é inmediata de los relieves que la costa de nuestro globo presenta, con la evocación visible y tangible de los alineamientos auténticos de la Tierra con su verdadera estructura, su verdadero carácter topográfico, al menos en sus líneas esenciales, todo lo cual, sin embargo no es posible sino á condición de que el globo sea de grandes dimensiones.

El extraordinario y original *mapa-mundi* para la Exposición de 1900 se construye á la escala de uno por cuatrocientos mil. En otros términos: el globo terraqueo de Reclus

no será más que cuatrocientas mil veces más pequeño que el puñado de barro mal amasado en que pululan las millonadas de microbios humanos... Por lo cual, la esfera que en París podremos admirar, al volver el presente siglo, vendrá á tener como unos 100 metros de circunferencia y 33 metros de diámetro.

A esta escala, una altitud, un monte de 2.000 metros se traducirá en el globo de Reclus por medio de una aspereza de un medio centímetro.

Pero todo esto, como se comprende, no bastaría para constituir el *clou* de una Exposición como la de París; hay mas: en el interior de la grandiosa esfera, y dejando libre únicamente el espacio preciso para la circulación de los visitantes, se dispondrá concéntricamente una segunda esfera, fiel reducción de la primera, y en torno de la cual se trazará el más interesante camino que se pueda seguir, pues se dará en 80 minutos la vuelta al mundo. Por todo el largo de este accidentado camino, que tendrá casi un kilómetro de desarrollo, se desplegará el más bello y mas pintoresco de los dioramas, mostrando, como quien diría, por la ventanilla de un vagón, los sitios interesantes y los más hermosos paisajes, tipos de población de los diversos pueblos, modelos de habitaciones, escenas de costumbres.

La idea es colosal, y de llevarse á la práctica tal como parece haberse concebido, no cabe duda que tenemos globo *Reclus* para rato.

Trajes de la duquesa de Orleans

Apenas hace dos meses que la joven duquesa de Orleans llevó en su equipo de boda una serie de elegantes *toilettes*, que fueron muy admiradas en la corte de Viena.

A pesar del breve tiempo transcurrido, la bella princesa ha encargado á las más famosas modistas de París que le envíen alguno de esos primores que la moda inventa cada día y que constituyen el más perfecto modelo de cuanto el arte y el lujo pueden idear.

Nada más bello, en efecto, que los trajes de baile que acaban de ser enviados á la duquesa.

Uno de ellos es de Damasco de la India, de fondo azul pálido sobre el cual se dibujan elegantísimas ramas de lirios.

La falda se abre, dejando ver en el delantero de raso, también azul claro, terminado por un ancho encaje de Malines, bordado de brillantes, y sirviéndole de transparente volante de muselina de seda.

El cuerpo es escotado, suelto en el delantero é igualmente adornado de encajes de Malines, también bordados de brillantes.

Las mangas están formadas por dos alas de tul azul, cubiertas de idénticos encajes, y en el hombro izquierdo se ve un grupo formado por una rosa de Francia y una rama de lirios morados.

Otra *toilette* es de raso malva. El delantero de la falda lleva tres tiras en las que se ven admirablemente bordadas en plata y brillantes ramas de azucenas. En la parte inferior lleva un ancho volante de *point d'Alençon* sobre viso de muselina de seda malva. El cuerpo es de raso, suelto por delante, con bordados iguales á los de la falda numerosos encajes *d'Alençon*. Las mangas son sumamente largas y ceñidas, y están hechas de encaje con entredoses estrechos de raso blanco. En la parte superior de las mangas véase una *drape* de raso malva.

También ha sido enviado á la duquesa un magnífico abrigo para carruaje. Su forma es la de una levita larga muy ceñida en la espalda y suelta en el delantero. La tela es de terciopelo verde, *tronco de lirio*, forrado de raso malva. Las grandes solapas van cubiertas de encaje de Venecia, y el cuello muy alto, está cerrado por delante con un gran lazo, á modo de corbata hecho de diez colas de marta zibelina, que cuelgan graciosamente.

Noticias

Dicen de Guadalajara que dos pastores asesinaron á un guarda, dándole 34 puñaladas, todas ellas mortales. Los asesinos estaban completamente empapados de sangre. Fueron capturados.

Todas las naciones del mundo se disponen á tomar las mayores precauciones para evitar el contagio de la terrible peste que está reinando en la India. Todas ellas se han adherido ya al proyecto de celebración de un Congreso internacional Sanitario, que se reunirá probablemente el 10 de febrero próximo en Venecia.

Han prometido oficialmente enviar delegados á dicho Congreso España, Suiza y Turquía, cuyas contestaciones á la invitación se estaban esperando en Londres y Roma.

Notifican de Nueva York que hace ya muchos años que no se habían registrado en los Estados Unidos temperaturas tan bajas como las que está causando el persistente temporal de nieves que desde hace algunos días reina en aquel país.

Los estragos producidos por el frío tanto en la salud de las personas como en la agricultura son de mucha consideración.

En las cercanías de los Grandes Lagos ha descendido el termómetro á 10 grados bajo cero, en Saint Paul á 24, en Chicago á 14 y á 2 también bajo cero en Saint Louis, distrito conocido como uno de los que gozan en América de una temperatura mas benigna.

Lo peor de todo esto es que, según todas las observaciones y pronósticos meteorológicos, ese tiempo tan terrible lleva trazas de durar aún mucho tiempo ya que barómetro y termómetro no se cansan de bajar.

Dice un periódico de Málaga que la casa de los señores Larios ha ingresado en las arcas del Tesoro público cuatro millones de pesetas por impuesto de derechos reales en la trasmisión de bienes del difunto marqués.

Según noticias oficiales, recibidas en el ministerio de Marina, las averías sufridas por el destructor «Furor» no tienen importancia, y serán reparadas con los elementos de á bordo, prosiguiendo después su viaje.

Dicen de Philadelphia que el sábado estalló en aquella ciudad uno de los incendios mas voraces de cuantos registran sus anales.

Pocas horas después de haberse iniciado el incendio ardian ya completamente 35 edificios, incluyéndose en ellos los inmensos almacenes de la firma Wanamater, considerados como los mas vastos del mundo.

Ignórase si han ocurrido desgracias personales, calculándose el valor de los daños materiales causados por el fuego en unos doce millones de pesetas.

Inglaterra está dispuesta á relevar á Italia de los compromisos contraídos en Africa, por la concesión de Kessal, y sea cual fuere el resultado de la guerra, los italianos abandonarían dicha ciudad.

El contralmirante Sr. Montojo, comandante del Apostadero de Manila, ha solicitado permiso del gobierno, que le ha sido concedido, para la adquisición de un remolcador con destino al servicio del Archipiélago. La compra de dicho remolcador estaba ya concedida por Real decreto del año 1894.

Ha entrado en Vigo de arribada forzosa el cazatorpederos «Destructor».

Se ha firmado una Real orden concediendo á los productos de Turquía el mismo régimen aduanero de que gozan las naciones más favorecidas, incluso Portugal.

Annuncia un telegrama de Copenhague que en breve se casarán la princesa Ingsberg de Dinamarca, hija del príncipe real, con el príncipe Carlos, hijo tercero del rey de Suecia.

El novio tiene 36 años y sólo 19 la novia.

Las noticias que recibimos de Suiza, son en extremo desconsoladoras, ya que el rigorismo invierno que allí reina es causa de buen número de desgracias. El domingo cayó una avalancha de nieve sobre un coche-correo, hiriendo gravemente á dos pasajeros y matando al mismo tiempo al cochero y las caballerías. Las demas personas que iban en la diligencia no quedaron aplastadas por un verdadero milagro.

Hasta los habitantes mas ancianos de algunos pueblos de Suiza, dicen no haber visto jamás tanta nieve y un frío tan riguroso como el que se experimenta este año en aquel país.

Dicen de Lisboa que en el lazareto de Foa han fallecido, víctimas de la peste bubónica, dos hombres y una mujer naturales de dicha ciudad, que habían regresado á ella procedentes de Bombay.

El gobierno portugués ha ordenado la adopción de rigurosas medidas sanitarias en Goa y Mozambique.

En las palabras pronunciadas últimamente por Polysieja se ve que se declara partidario de que el Gobierno estudie ciertas medidas político económicas.

Cree que no deben aumentarse los tributos, aunque la situación es grave.

Dice que se ha de ayudar á la industria y al comercio, pero no es partidario del libre cambio.

En los Estados Unidos, el país de las excentricidades, se ha celebrado un matrimonio tal vez el único en su clase.

El conyuge tenía ciento tres años! y ella nada más que... ciento uno.

La novia llevó á la ceremonia con traje de seda negro, y en la mano un ramo de acabo y de mcérdago. Mil parientes é invitados asistieron al acto.

Después de realizar la unión de estos dos jovencitos, dieron los recién casados un paseo en un carruaje en armonía con sus condiciones, puesto que contaba de servicio la friolera de ochenta y tres años.

Entre marido, mujer y carruaje sumaban la respetable cantidad de doscientos ochenta y siete años.

El 1.º de febrero se han incorporado á sus respectivas zonas los reclutas del arma de caballería que gozando de licencia ilimitada sean necesarios en los regimientos para completar su fuerza.

El gobierno rumano ha anunciado al ministro plenipotenciario francés en Bucharest que Rumania tomará oficialmente par-

te en la Exposición universal de París en 1900, y que ha nombrado Comisario regio de la sección rumana al Baile del Real Patrimonio Sr. D. Juan Kalindera.

Crónica Local

Expléndido y apacible resultó el día de ayer.

Fueron muchas las familias que aprovecharon el cambio de temperatura, trasladándose á las casitas de recreo, para disfrutar la solemnidad de la Candelaria.

Los paseos y alrededores de la ciudad se vieron muy concurridos.

En la iglesia de San Gayetano han contraído matrimonio esta mañana la hermosa Srita. D.ª Josefina Ledesma Arjona y el comandante de Ingenieros D. Benito Sanchez Tutor.

Les deseamos toda clase de felicidades.

Ha regresado de Ceite y Marsella el vapor *Isleño*.

El Sr. Gobernador de la provincia, ha dictado una circular dirigida á los alcaldes, guardia civil y demás agentes de su autoridad, recordándoles la Real orden del ministerio de la Guerra inserta en la *Gaceta* del día 26 de enero último, sobre la emigración clandestina á las repúblicas americanas de los que por su edad estén sujetos á las obligaciones que se derivan del servicio militar.

La Exma. Diputación ha remitido á Sevilla la cantidad de 250 pesetas para socorrer á los infelices obreros faltos de trabajos y de recursos de aquella provincia.

En la Inspección de vigilancia se hallan depositadas dos llaves halladas en la vía pública.

El *Boletín Oficial Eclesiástico* de esta ciudad publica en su último número la segunda pastoral sobre las asociaciones de la propagación de la fe y de la Santa Infancia.

Anteanoche un *alcoholizado* se insolentó contra la guardia municipal, llegando á los hechos.

La Alcaldía le ha puesto el correspondiente correctivo.

Continúa en Barcelona algo mejorado de sus dolencias el Secretario de la Diputación D. Silvano Font.

Un carrito de recreo volcó en la carretera de Soller, resultando el conductor algo magullado.

Al fin...!

Se está arreglando con piedra machacada el piso de la calle de Lulio.

Para la cobranza de la segunda zona de Palma se han señalado los días que á continuación se expresan:

- Aigaida, D. Lorenzo Cirerol Pons, del 1 al 4 de Febrero.
- Luchmayor, el mismo, del 6 al 10 de id.
- Santa Eugenia, el mismo, los días 1 y 16 de id.
- Maratxi, D. Onofre Vidal Salvá, del 6 al 9 de id.
- Santa María, el mismo, del 1 al 3 de id.
- Andraitx, D. Julián Vicens Ferrá, del 4 al 9 de id.
- Calviá, el mismo, del 12 al 15 de id.
- Buñola, D. Bernardo Darder Homar, del 6 al 8 de id.
- Valldemosa, el mismo, del 1 al 3 de id.
- Dayá, D. Bartolomé Ripoll Ripoll, los días 1 y 2 de id.
- Fornalutx, el mismo, los días 3 y 4 de id.
- Soller, el mismo, del 6 al 10 de id.
- Bañabufar, D. Bartolomé Mir, los días 4 y 5 de id.
- Esportias, el mismo, los días 2 y 3 de id.
- Establiments, el mismo, los días 7 y 8 de id.
- Puigpuent, el mismo, los días 9 y 10 de idem.
- Estalencós, D. Migue! Mir y Arbós, los días 4 y 5 de id.

Por orden del Sr. Juez han sido detenidas varias personas sobre quienes recaen sospechas de estar complacidas en la muerte del joven Rauret, ocurrida en *Bendinat*.

El secreto del sumario nos impide ser más explícitos.

Para hoy está señalado el juicio oral, dos veces suspendido, de la causa instruida en el Juzgado de Manacor, sobre falsificación de un pagaré en la Sucursal del Banco de

Préstamos y Caja de ahorros de aquella villa, y en la cual figuran procesados Juan Caldentey y Galmesi, Antonio Lull Riera y Francisco Sanoó Gomila.

El ministerio fiscal, que estará representado por el Sr. Renart, pide para cada procesado la pena de seis meses de arresto mayor. Sostendrán las defensas los abogados D. Antonio Llompart y D. Ramón Andreu.

Durante la tercera decena del pasado mes de Enero, han ocurrido en esta ciudad nueve invasiones de viruela, estando vacunados solamente tres de los atacados.

Ha cesado de publicarse en esta localidad el periódico *La Unión Republicana* que por espacio de largos meses ha venido sosteniendo la política del partido.

Lo sentimos.
Ha fallecido D. Miguel Dalmau dueño del conocido café *Comercio*. Descanse en paz.

El lunes el Sr. Inspector de instrucción pública de la provincia ha comenzado su visita reglamentaria a las escuelas privadas de esta capital, practicándola en las de las señoras Rubí, Ximelis, Perelló y de D. Antonio Crespi.

En todas ellas sabemos que el Sr. Inspector ha quedado complacido del estado de las alumnas y alumnos, y de las atenciones que los expresados profesores dedican a la enseñanza.

Ayer mañana del *Velo Sport Balear* salieron los ciclistas Sres. Mestre, Brusotto, Seguí y Vives, en dirección a Capdepera regresando al anocheecer.

Bastante animado se vio anteayer el baile extraordinario efectuado en la sociedad *Asistencia Palmerana*.

Los salones de *La Protectora* también estuvieron concurridos.

Esta mañana han llegado los vapores-correos *Union*, de Ibiza y Alicante, retrasado en un día; *Ciudad de Mahón*, de Menorca, y *Cataluña*, de Barcelona.

El movimiento de enfermos en el Hospital Civil durante el día 30 y 31 fué el siguiente:

Entradas	2	varones	4	hembras
Salidas	4	6	»	»
Defunciones	2	»	»	»

Relación de una niña enferma

Sólo hay un remedio infalible para la tendencia al raquitismo y demacración de la infancia, y éste es la Emulsión Scott.

Cuando los niños no medran, cuando nacen endeble y se quedan delgados, pálidos y delicados a pesar del más asiduo cuidado, se necesita un remedio en el cual se pueda confiar para reponerlos de la debilidad, nutrirlos y ponerlos en el verdadero camino de la curación. Casos como el siguiente suceden constantemente:

«Cuando nació mi hija, era de constitución tan débil, que desesperábamos poder vencer su raquitismo.

«Probé, por todos los medios que estaban a mi alcance, para llevar la salud a aquel angelito, sin conseguir nada más que prolongar una existencia que me es tan querida, pero sin poder llevarle la salud. Pasaron así dos años. Un día me aconsejó un amigo que le diera la Emulsión Scott, y aunque con pocas esperanzas, adquirí un frasco y se lo hice tomar, y ¡cuál no sería mi satisfacción al verla mejorar día por día, adquirir color en sus mejillas, fuerza en sus músculos, alegría y vitalidad! Llegó la niña a pedir la Emulsión Scott como si se tratara de un dulce, y hoy, gracias a su excelente preparado, la tengo buena y completamente curada.

«Lo que me complazco en manifestarles para su satisfacción y por si el conocimiento de este caso pudiera llevar a algún otro padre la satisfacción que a mí.

«Soy de Vds. atento afectísimo y seguro servidor Q. S. M. B., ANTONIO RAMOS.—Málaga 15 de Diciembre de 1895.»

La Emulsión Scott está efectuando constantemente estas maravillosas curas; no deja nunca de aliviar el estado de demacración durante la infancia y en niños mayores, supliendo sangre pura para hacer carnes sanas. Es tan agradable al paladar que a los niños les gusta, lo que facilita su administración. La Emulsión Scott da fuerzas al débil, cura los principios de tisis y es de un grandioso beneficio para los que padecen de escrófula, anemia y otros males motivados por impurezas de la sangre.

De todas las fórmulas de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos, no hay ninguna que posea la mitad del mérito de la Emulsión Scott; los médicos reconocen esto como una verdad y por este motivo siempre previenen a sus enfermos contra las falsificaciones que son substitutos despreciables. La única verdadera Emulsión Scott tiene en su envoltorio la marca de fábrica, representando un hombre llevando a cuestas un gran pescado.

En el Principal

En las últimas noches se ha visto bastante concurrido el Principal, habiéndose puesto en escena *El señor Feudal*, en la del lunes y *Mancha que limpia* ayer.

El cinematógrafo continúa siendo objeto de curiosidad y lo merece. Algunos cuadros, entre ellos la *Serpentina*, han sido muy aplaudidos y han tenido que repetirse.

Sin duda por atraer gente al teatro, la empresa anunció anteayer que uno de los cuadros del cinematógrafo sería *La Batalla de Punta Brava con la muerte de Maceo*. Este cuadro resultó una filfa, como era de suponer. A pesar de lo cual una parte del público del paraiso lo recibió con aplausos. *Numerus stultorum...*

Hoy, según parece, es la última función del cinematógrafo. De seguro no faltarán espectadores para admirar una vez más invento tan portentoso.

Efemérides

3 Febrero 1645

En este día las tropas francesas mandadas por el vizconde de Turenna, después de tres semanas de viaje por las montañas de Alemania, llegaron a orillas del Vecker, donde hallaron a los enemigos que al instante huyeron.

Fiado el ejército francés en la superioridad de su número y en la cobardía de los contrarios, se retiró a sus cuarteles; pero apenas hubo entrado en ellos, las tropas imperiales que habían retrocedido con falsía, lo sitiaron pasándole a cuchillo.

También en este día en los tiempos de la gentilidad, concluía el triduo profano de las fiestas del dios Rhotón, llevándole sus falsos adoradores en triunfo, con procesión solemne con candelas encendidas. Por la noche se repetía otra procesión en honor del dios de las Retretas, con muchos tambores y sanean, y en medio un farol disforme, colocado sobre una alta vara.

Asimismo terminaban las festividades de Venus, en que la loca gentilidad, corría por las calles y plazas, arrojando antorchas encendidas por los altos para celebrar a la diosa mencionada, que era también reputada diosa del Ayre.

En tiempos antiguos en 3 Febrero, asistían en Valladolid en cuerpo, los escribanos de número con sus mujeres a las iglesias de la Trinidad y San Agustín, a celebrar la fundación de Fernando de Mendoza, en virtud de la cual se daban velas de a libra a los escribanos, y de media a sus mujeres; y el motivo que tuvo el fundador para establecerla, según el mismo, fué el mal que los escribanos no le hicieron y le pudieron hacer.

Interesantísimo

para los anunciantes

Segun la nueva ley del timbre los anuncios en los periódicos deberán reintegrar al Estado con un sello de 10 céntimos de peseta por inserción.

Sección Religiosa

SANTO DEL DIA DE MAÑANA

San José de Leonisa y san Andrés Corsino obispo confesores.

CULTOS SAGRADOS

Mañana 4

Empezarán cuarenta horas en San Felipe, a santa Victoria y a santa Inés.

Sección Comercial

MOVIMIENTO DE VAPORES

Vapores-correos de la Trasatlántica

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz

El «Antonio Lopez» salió el 25 de Manila para Singapur.

El «Alfonso XII» salió de Coruña el 22 enero para la Habana.

El «Alfonso XIII» en Cádiz

El «Alicante» salió el 23 de Port Saíd para Suez.

El «Buenos Aires» en Cádiz.

El «Cataluña» en Cádiz.

El «Colón» salió el 28 de Manila para Aden.

El «Ciudad de Cádiz» salió de la Habana el 20 enero para Coruña.

El «Covadonga» llegó el 27 a Barcelona de Valencia.

El «D. Alvaro de Bazán» llegó el 24 a Habana de Puerto Rico.

El «Isla de Luzón» en Manila.

El «Isla de Mindanao» salió el 26 Manila para Singapur.

El «Isla de Panay» salió el 27 de Singapur de Colombo.

El «León XIII» llegó el 26 a Santander de Coruña.

El «Montevideo» salió de Singapur para Colombo.

El «Montserrat» llegó el 25 a Barcelona de Cádiz.

El «Nuestra Señora de Guadalupe» salió de Nueva Orleans el 11 de enero para Liverpool.

El «P. de Sarrástegui» salió el 27 de Málaga para Cádiz.

El «Reina María Cristina» en Cádiz.

El «Santo Domingo» salió el 27 de Habana para Veracruz.

El «San Ignacio de Loyola» en Cádiz.

El «San Francisco» ósali el 27 de Cádiz para Málaga.

El «San Fernando» salió el 25 de Port-Saíd para Barcelona.

El «Santiago» llegó a Cádiz el 20 de enero de Puerto Rico.

El «Magallanes» el 25 a Manila de Singapur.

El «Ciudad Condal» llegó el 23 a la Habana de Veracruz.

El «Habana» llegó el 24 a Nueva-York de Habana.

El «Méjico» llegó el 23 a Habana de Santiago de Cuba.

El «M. L. Villaverde» llegó el 24 de Cádiz de Las Palmas.

El «Panama» llegó el 26 a la Habana de Santiago de Cuba.

El «San Agustín» llegó el 28 a Cádiz de Puerto-Rico.

Línea de Marruecos

El «Baldomero Iglesias» en Cádiz.

El «Joaquín del Piélagos» en Cádiz.

El «Larache» pasó por Sierra Leona el 9 de enero para Fernando Poo.

El Mogador salió de Cádiz a Tángier y vice-versa.

El «Rabat» llegó el 27 de a Málaga de Barcelona.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

La duquesa de Montpensier.—Su muerte

Madrid 2 a las 4'30 t.

Un telegrama urgente de Sevilla da la triste noticia de haber fallecido en el Palacio de San Telmo la anciana duquesa de Montpensier.

Su muerte ha causado grandísimo sentimiento.

De Cuba

Madrid 2 a las 9 n.

Se han librado varios encuentros sin importancia en la provincia de Matanzas.

Una numerosa partida ha atacado el destacamento que guarnece Guarnes.

Los nuestros después de gran resistencia fueron socorridos por la columna Melguizo.

Se nota gran desaliento entre las pequeñas partidas enemigas estacionadas en la provincia de Villa Clara.

En Cienfuegos, Sagua, Sancti-Espiritu y Trinidad, renace la calma.

Nombramientos

Madrid 3 a las 12'10 m.

Se ha confirmado el nombramiento para jefe el cuarto militar de Su Magestad a favor del general Correa.

El general Sánchez Gómez pasa a la capitanía general de Baleares.

En breve irán los nombramientos a la firma de S. M.

Duelo — El cadáver de la duquesa

Madrid 2 a las 2 m.

La corte vestirá luto seis semanas con motivo del fallecimiento de la duquesa de Montpensier, mitad riguroso y mitad alivio

El cadáver de la duquesa ha sido trasladado a la capilla ardiente y expuesto al público.

El pueblo entero visita a la que tanto tiempo ha sido su protectora.

Ultima hora

Madrid 3 a las 4'10 m.

Llegan telegramas del Archipiélago diciendo que diariamente son muchas las presentaciones de insurrectos.

Ha llegado a la Coruña procedente de la Habana el vapor trasatlántico *Ciudad de Cádiz*.

Nada de Cuba.

ISCEDODA DEL ALUMBRADO POR GAS

A tenor de lo prevenido en el artículo 12 de los estatutos se convoca a los señores accionistas para la celebración de la Junta General ordinaria que tendrá lugar el día 13 de Febrero próximo, a las doce de la mañana en el local que ocupan las oficinas de la Sociedad.

Palma 30 de Enero de 1897.—Por A. de la J. de G.—El Vocal secretario, Ernesto Canut.

BANCO DE SÓLLER

La Junta del Gobierno de esta sociedad ha acordado señalar los días tres, cuatro, cinco y seis del próximo Febrero, de dos a cuatro de la tarde, todos los martes y viernes sucesivos, de nueve a doce de la mañana, para el pago del dividendo activo de doce pesetas por acción fijado en la sesión general ordinaria del día de ayer.

Lo que se anuncia para conocimiento de los Señores accionistas.

Sóller 25 Enero de 1897.—El Director Gerente, D. Morell Pons.

Plato del día

Empiezan las matanzas en Turquía y las naciones que mediar debieran, Encerradas en cínica apatía. Mitan, oyen, ni tiemblan, ni se alteran; ¡Impávidas al grito de agonía Ven la sangre correr! ¡Quando pudieran, No todas agrapadas, sólo una, Hundir y derrocar la media-luna! La noble Francia, el fuerte moscovita, La prepotente Italia... esa Bretaña En cuyos barcos el poder milita Por el ámbito todo que el sol baña... ¡Todos cristianos, que en su sér palpita La noble cruz, al exterminio estraña, Escuchando la voz del egoísmo! Se hacen reos de estraño platonismo!

¡Y fueron veinte mil! en holocausto Los que en un día, al fiero sarraceno Ofreció a su furor, y cuando exhausto De fuerza, el yantagan, de sangre lleno, Volvió al cinto con júbilo y con fausto... ¡Con la siniestra mano ardió la tea Y quemó hasta los niños de Canea!

¡Y eran cristianos todos! ¡Y el arroyo Llevó ríos de sangre de cristianos, Sin defensa, sin culpa, sin apoyo Que en vano demandaba a sus hermanos! ¡Empiezan otra vez!... ¡Cópese el hoyo, Que habita, así como al reptil se copa Y desparezca ese borron de Europa!

Bachiller Sansón Carrasco.

Curiosidades

Nuevo invento.—La semana pasada se ha hablado mucho de un nuevo sistema telefónico que actualmente se está ensayando en Londres. ¡Qué problemático es el invento que ha de permitir a cada abonado ponerse en comunicación con quien se le antoje sin el intermediario de las estaciones centrales ni de las telefonistas! En adelante ya no habrá que esperar turno, puesto que el aparato desempeña el trabajo automáticamente y pone en comunicación al interesado sin contárselo jamás; funciona rápidamente, obra silenciosamente y se toma la molestia de advertirnos que la persona a quien queremos hablar está ya en comunicación o que puede escucharnos. Un paso más y dirá también si tiene o no buen humor, si ha digerido bien y si es prudente molestarle. Verdaderamente nos hallamos en pleno país de hadas.

M. Apostoloff, inventor del aparato, afirma que su sistema puede aplicarse a todas las líneas actuales, sin otra modificación que introducir un aparato auxiliar en el de cada abonado. A éste le bastará apretar un botón llamador é inscribir sobre un teclado parecido al de la máquina de escribir el número de su correspondencia; en seguida el aparato Apostoloff hará funcionar en la central un «repartidor» que, al reconstituir ese sonar en seguida en casa del correspondiente si no está comunicándose ya telefónicamente con otra persona, en cuyo caso el timbre permanecerá silencioso, y por una acción refleja el hilo de comunicación hará aparecer en casa del que puso el aparato en movimiento, la palabra «ocupado». Una vez terminada la conversación y por el mero hecho de colgar los pesos, aparece la señal «libres» y queda el aparato en disposición de utilizarse nuevamente. Todo esto se obtendría al parecer fácilmente, combinando ciertos engranajes, utilizando la corriente de línea y con algunos dispositivos bastante sencillos. Actualmente los «anunciadores» que sirven en las oficinas para establecer las comunicaciones exigen mucho sitio, y por otra parte el personal femenino es numerosísimo y quizá algo caprichoso. En cambio, con el sistema Apostoloff se suprime todo el personal, salvo un agente; el material queda reducido a algunos «comunicadores automáticos» colocados en una mesa que cogería dentro de una habitación ordinaria, y en una sala que tuviese 10 metros de largo podrían servirse 100.000 abonados. En suma, se trata por lo visto de efectuar una revolución en el actual sistema telefónico.

Muerta de amor.—En 1801, una joven miss que estaba a punto de casarse tuvo la desgracia de ver morir a su prometido.

Creyendo entonces que la pena le acabaría bien pronto la vida, se apresuró a hacer testamento, por el que legaba toda su fortuna a un hospital, con la condición de que grabasen sobre su losa esta inscripción: «El amor la ha matado.»

El amor la ha matado, en efecto; pero ha sido ahora, al cabo de cerca de cien años de aquella fecha. La miss, de edad de ciento dieciséis años, ha muerto en París hace unos días.

¿Qué edad habría alcanzado si el amor no hubiese acertado sus días?

Teatro Principal

Gran Compañía Cómico-Dramática Española del Marqués de Premioreal

El chiquitín de la casa

Ultima representación del nuevo invento nunca visto en esta Capital y aplaudido en todos los teatros de Europa EL CINEMATOGRAFO

TINTA

Viola-negra comunicativa
De color violeta negro al momento de escribirse pasa al negro perfecto. Da muchas copias de un mismo escrito y conserva sus propiedades hasta un año después de estar escrita.

TINTA

Moderna, negro fijo
Inalterable. No pierde su propiedad y fuerza aun pasándole el chupón apenas escrita. Se conserva indefinidamente.

TINTA

Especial para archivos
Fabricada exclusivamente para la confección de documentos que deben archivarse y no perder nunca el color de la tinta.

TINTA

Manve splendid writing ink
Adoptada por nuestros elegantes para la correspondencia privada. De hermoso color violeta; muy fluido; solo puede compararse a la

TINTA

Lady's salon ink
Dedicada, por su extraordinaria fluidez e inalterable color violeta, a las damas. Es la tinta *chic* por excelencia.

TINTA

Blanca, fabricada
para escribir sobre papel oscuro, para dedicatorias sobre las cartulinas de las fotografías.

TINTA

para marcar ropa
La más económica de las tintas. Se emplea con cualquier clase de plumas. Colores negro y encarnado.

TINTA

Amarilla, azul, morada
para escribir en trabajos de fantasía; fresquitos pequeños de diferentes formas.

TINTA

Simpática, invisible
fabricada para escribir en las tarjetas postales, y no verse el escrito.

TINTA

Japonesa purificada
Compuesta especialmente para las plumas metálicas, a fin de que no las oxide nunca.

TINTA

Doble negra superior
Llamada la Reina de las tintas por lo hermoso del color y su bondad.

TINTA

Carmin perfumada
De un hermosísimo color, en frascos de elegante forma, tapón esmerillado.

TINTA

de todas clases, tamaños y precios
se hallan en venta, con otras especies que no se enumeran por su mucha extensión, en la

Librería Gelabert
Quint, 19—Imprenta, 1

POESÍAS
DE
CAMILO POU
Un tomo de 525 páginas, en cuarto,
A 1 PESETA
En las principales librerías.

Carteras para escritorio
Surtido en mate y lisas con dorados desde ptas. 0'75 a 4'50.
Pupitres de igual clase en tamaño pequeño para señoritas.
Pupitres de madera a ptas. 12.

Librería Gelabert
Fábulas de Triarte y Samaniego
8.ª EDICIÓN
Este utilísimo y popular libro de lectura se halla a la venta en la casa Gelabert: Imprenta, 1.
Grandes rebajas al por mayor

MOSAICOS HIDRAULICOS

ESCOFET TEJERA Y COMPAÑIA

Ronda de San Pedro, 8.—BARCELONA

Esta casa es la más importante de España y del extranjero

La principal condición que deben reunir los PAVIMENTOS HIDRAULICOS es la de ser fabricados de mucho tiempo antes de su empleo.

La casa Escofet Tejera y Compañía no entrega sus productos hasta después de seis meses de su fabricación, y tiene siempre en sus almacenes DOSCIENTOS MIL METROS cuadrados de sus mosaicos en disposición de ser colocados.

En precios y solidez ninguna fábrica puede competir con los productos de esta casa, y en dibujos es la única que los posee propiedad de la misma casa, y no copiados de catálogos extranjeros, como la mayoría de las otras fábricas.

Unicos representantes en esta isla: MARTINEZ Y PLANAS, San Juan, 20, Palma.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS
SÁNDALO PIZA
MIL PESETAS
Al que presente CÁPSULAS de SÁNDALO mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen mas pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona de 1888 y Gran Concurso de París, 1889. De venta en los años de cinco. Unica aprobada y recomendada por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y reconocidas practicas diariamente las prescriben. Ventaja sobre todos sus similares: Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Piza, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

BALNEARIO BALEAR

Calle y Plaza de San Francisco, números 19 y 1

Quedará abierto al público, desde las 8 de la mañana a las dos de la tarde, comenzando en 1.º de Febrero

PECTORAL DE CEREZA

del Dr. AYER

Para Resfriados, Tosés, Gripe, y Mal de Garganta.

Alivia la tos más adictiva, calma la inflamación de la membrana, desprende la flema y produce un sueño reparador. Para la cura del Garrotillo, Tos Ferina, y todas las afecciones pulmonales a que son tan propensos los jóvenes, no hay otro remedio más eficaz que el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.



PRIMER PREMIO EN LAS
Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Cherry Pectoral" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

Prensas para copiar

Libros copiadores para los mismos de 500 a 1000 hojas (a) Libros rayados para diario y rayado mayor, cuadernos de todos tamaños. Indices cuarto y folio; para todos los libros (a) Lecantes y Cartones impermeables.

Cajas de pinturas

Forma elegante y caprichosa de varios tamaños, desde ptas 2'50 a 20. Cajas con 18 lápices colores diferentes a ptas 0'75.

Librería Gelabert

El pueblo entero visita a la que tanto tiempo le asido su protectora.

Librería Gelabert
Nuevo guia, de conversaciones modernas o diálogos usuales y familiares conteniendo nuevas conversaciones sobre los viajes, los Ferro-carriles, los vapores etc. etc. Francés Español para uso de los viajeros y personas que se dediquen al estudio de cualquiera de las mencionadas lenguas por los Sers. Wit-bomb, Pardal y Ballengers, 1 tomo encuadernado—1'50 Ptas.
Marcos para retratos a precios sumamente reducidos.
Cuchillos para cortar papel de acero y madera.
Platos de carton a ptas. 0'40
Idem " " 1'00

TIMBRES

De goma y metal; fechadores en goma y metal a puño y automáticos; foliadores y numeradores a pistón y automáticos en goma, bronce y acero; letras y festones en goma y metal para marcar ropa blanca; abecedarios y numeraciones de zinc para marcar toda clase de embalajes; timbres y cachets para laere; punzones de acero para marcar cuero, madera, cobre, hierro, acero, etc; timbre seco a puño y palanca; tenazas y plomos para precintar; máquinas perforadoras para taladrar cantidades en talones, letras de cambio, cheques, etc.; indispensables para casas de banca y comercio; placas y rótulos de hierro esmaltado; botellitas y tampones tinta varios colores y preparación a toda clase de timbres.

Esta casa garantiza sus sellos y repite gratuitamente los que no resulten del agrado del comprador.

Librería Gelabert
Quint, 19—Imprenta, 1

TERRITORIAL Y AMILLARAMIENTOS

— Ptas. 3

CÓDIGO CIVIL

— Ptas. 3

MANUAL DE HACIENDA MUNICIPAL

— Ptas. 1'50

P. esupuestos municipales

— Ptas. 1'50

Manual de Contabilidad Municipal

— Ptas. 2

LIBRERIA GELABERT
Quint, 19—Imprenta, 1

Alfileres para dibujo
Lápices sueltos y en cajas de cuatro y siete números, Carbonillo, Lapiz artificial en barritas negro y en cajitas de 18 diferentes colores, Pizarras, Estompa, Lapiz piedra para albañiles en negro, azul y encarnado. Gomas para borrar, Vitelas blancas y de colores. Tablas de madera para colocar los dibujos, chinchines para d. Compases sueltos. Escuadras, Reglas, Cartabones, Tenacillas de metal, y Difuminos.

En Son Español

Se alquila una casa de recreo en la calle de Aloina de dicho caserío. Tanto se alquila con muebles como sin ellos. Informarán, Santo Domingo 30.

BIBLIOTECA ILUSTRADA

Tomos en 8.º ilustrados con láminas, a varios colores, intercaladas en el texto.
LOS NIÑOS DE MI HERMANA, por Habberton, 1 peseta.
CUENTOS POPULARES RUSOS por Tolstoi, 1 pe eta.
CRITHO Y ANDREMO, por Gra-cian, 1 pese a.
MILES STANDISH, por Longfellow, 30 centimos.
CUENTOS DE SHAKESPEARE, por Lamb, 1 peseta.

LIBRERIA GELABERT
Quint, 19—Imprenta, 1

PLAQUETAS DE INQUILINATO

a 10 centimos.
Grandes rebajas al por mayor

LIBRERIA GELABERT
Imprenta de Gelabert